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L
a autorización dada a 
Ucrania por Joe Biden para 
utilizar misiles 

estadounidenses de largo alcance 
en territorio ruso servirá para ́ echar 
más leña al fuego´”, declaró el 
portavoz ruso días atrás. El martes,  
el Ministerio de Defensa de Rusia 
con�rmó ataques desde Ucrania 
sobre la región de Bryansk con seis 
misiles balísticos ATACMS, propios 
de Estados Unidos.
La primera reacción de Rusia fue 
anunciar la modi�cación de su 
doctrina armamentística. 
“Cualquier ataque contra Rusia por 
parte de un Estado no nuclear, pero 
con la participación o apoyo de un 
Estado nuclear, será considerado 

como un ataque conjunto contra la 
Federación Rusa”, argumenta el 
Decreto que dio a conocer Vladimir 
Putin. “Rusia simplemente está 
actualizando su política de defensa 
para asegurar la seguridad nacional 
en un mundo cada vez más 
impredecible. No estamos hablando 
de una escalada, sino de adaptarnos 
a nuevas realidades” concluyó el 
mandatario. 
Desde la Casa Blanca, Blinken 
(Secretario de Estado) repudió que 
Rusia use “la amenaza nuclear 
como una herramienta de 
intimidación en el escenario 
internacional”, pero como dijo el 
propio Zelensky en una entrevista 
antes del ataque, los misiles 

Ucrania en las manos 
de la OTAN, Rusia ataca

GLOBAL. AGUDIZACIÓN DEL ENFRENTAMIENTO EN EURASIA

hablaron por sí solos. 
Ayer por la madrugada, Rusia lanzó 
nueve misiles contra una fábrica e 
infraestructura crítica, según 
aseguraron desde el ejército 
ucraniano. La particularidad fue el 
ataque con un misil 
intercontinental que no contenía 
ojivas nucleares (pero sí cuenta con 
la capacidad para eso). 
“Estamos dispuestos a proporcionar 
lo necesario a Ucrania porque es 
crucial que Putin no se salga con la 
suya, porque sino tendríamos una 
Rusia envalentonada en nuestras 
fronteras”, declaró el secretario 
general de la OTAN, Mark Rutte, 
“tenemos que garantizar que 
Ucrania sea vencedora” instó.

Ante los ataques con armamento norteamericano, el país eslavo lanzó nueve 
misiles contra una fábrica y se escaló la guerra. 
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Primero en Chancay (Perú),  inauguró un mega puerto que modi�cará el comercio 
marítimo vía Pací�co; en Brasil el país asiático �rmó más de treinta acuerdos 
bilaterales. 

C
omo bien lo resume una 
nota, la Cumbre de la 
Cooperación Económica 

Asia-Pací�co (APEC) en Lima quedó 
opacada por lo que ocurrió a pocos 
kilómetros, en la ciudad de Chancay. 
Allí, la mandataria del Perú, Dina 
Boluarte, junto al presidente de 
China, Xi Jinping, inaguraron un 
mega puerto: Cosco Shipping Ports 
Chancay Perú. El 60% pertenece a la 
empresa estatal china Cosco 
Shipping, mientras que el 40% 
restante es de Inversiones 
Portuarias Chancay. 
Según estimaciones, el comercio 
desde Chancay hacia el puerto de 
Shangai puede reducir entre 10 y 12 
días la duración del traslado de 
mercancías. 
La descarga de contenedores está 
proyectada para funcionar de 
manera autónoma y durante las 24 
horas del día. 
Así lo explica Carlos Tejada, uno de 
los gerentes de la compañía. Países 
como Ecuador, Colombia y Chile ya 
no deberán hacer más escalas en 
puertos del Pací�co, lo que altera en 
favor del gigante asiático el 
comercio marítimo.
“La mayoría de la carga de los países 
de la costa del Pací�co hacen 
transbordo en el norte de América 
principalmente en Manzanillo, 
Colima, y eventualmente en Long 
Beach, California, haciendo que el 
promedio de transporte de carga a 
Asia sea de 40 días, Cosco va a tener 
rutas directas de Chancay hacia 
Shanghái que van a �uctuar entre 
21 y 23 días”, y agrega que en 
relación a otro megapuertos “la 
productividad aquí puede aumentar 
en un 50 por ciento, y también hay 
una reducción del consumo de 
energía que impacta en el costo del 
�ete”.
China lleva invertidos desde 2021 
alrededor de 38.800 millones de 
dólares en Perú: minería (43%), 

pesca (21%), electricidad –
generación y distribución– (13%), 
�nanzas (9%) petróleo y gas (9%) y, 
en este intercambio, los puertos 
recibieron el 4%. 
Entre los países latinoamericanos 
que más exportaron a China en 
2023 se ubican Brasil (US$122.000 
millones), Chile (US$43.000 
millones) Perú (US$25.000 millones); 
México (US$18.000 millones) y 
Ecuador (US$7.900 millones). 
De conjunto el volumen del 
comercio de bienes entre China y la 
región se ubica en casi 490.000 
millones de dólares.
Según la Cepal, las exportaciones de 
América Latina hacia China se 
concentran en seis productos: soja, 
minerales de cobre y de hierro, 
petróleo, cátodos de cobre y carne 
bovina. 

Cooperación Asia Pacífico (APEC)
En la capital peruana la cumbre de 
Cooperación Económica Asia 
Pací�co (APEC) redundó en un solo 
mensaje: “libre comercio”, 
refrendando los tres ejes o pilares 
que la Asociación había �jado 
durante la reunión de Bogor, 
Indonesia en 1994: 1) liberalización 
del comercio e inversiones, 2) 
facilitación de comercio e inversión, 
y 3) cooperación técnica y 
económica.

“Asociación Estratégica Global” 
Luego de Perú, vino la visita al Brasil 
en el marco del G20. 
Como prefacio a la treintena de 
acuerdos bilaterales, Xi Jinping 
publicó antes de la reunión con su 
par brasileño, Lula da Silva, un texto 
que recorre la relación entre ambos 
países, “China-Brasil: con un futuro 
compartido y una amistad que 
supera las distancias es hora de 
navegar a toda vela”.
En la misiva, Xi Jinping remarca que 
“Brasil fue el primer país en 

China “a toda vela” 
sobre América Latina 

LATINO. PROYECTOS EN EL CONTINENTE

establecer una asociación 
estratégica con China y el primer 
país de América Latina y el Caribe 
en establecer una asociación 
estratégica global con Beijing”. 
También destaca la coincidencia 
entre ambos países en desarrollo en 
su defensa del “multilateralismo”, 
“la gobernanza global” y “el cambio 
climático” y enfatiza la 
“responsabilidad con�ada a la 
historia” de ambas naciones para 
materializar reformas en las 
instituciones �nancieras mundiales: 
FMI, Banco Mundial, la Organización 
Mundial del Comercio. Estos últimos 
puntos son las exigencias que el 
bloque de los BRICS viene 
impulsado en sus últimas Cumbres. 
“En la actualidad, el Sur Global está 
en ascenso colectivo, pero su voz y 
sus aspiraciones aún no se re�ejan 
plenamente en el sistema de 
gobernanza mundial”, sostiene el 
mandatario chino.
Tras la reunión, ambos países 
�rmaron 37 convenios que incluyen 
acuerdos en materia de agricultura, 
tecnología, inversiones, comercio, 
industria, energía, minería e 
infraestructura.
Siguiendo la línea de “comunidades 
para el futuro” que viene 
promoviendo China uno de los 
documentos bilaterales lleva por 
título: “Comunidad de Futuro 
Compartido Brasil-China para un 
mundo más justo y un planeta más 
sostenible”. 
Entre los memorando se destacan 
los trabajos en materia de 
información, energía atómica, 
desarrollo de inteligencia arti�cial 
y su aplicación para la agricultura 
familiar. En materia de 
telecomunicaciones se �rmó un 
memorando que vincula a la 
brasileña Telebras y a la china 
Shanghai Spacesail Technologies 
para proyectar la comunicación 
satelital. 
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ROBINSON: "AMBOS PARTIDOS REPRESENTAN INTERESES DEL COMPLEJO MILITAR".W
illiam Robinson 
sostiene que el 
resquebrajamiento 

violento del orden internacional 
post-Segunda Guerra Mundial “ya 
se venía dando, y el golpe de gracia 
fue la invasión rusa a Ucrania y la 
respuesta radical del Occidente a la 
misma. No importa si hubiera 
ganado Harris, igualmente se 
profundizaría este 
resquebrajamiento. Quizás, ahora, 
aún más rápido con Trump. Viene 
un reordenamiento muy violento 
del sistema internacional”.
Con o sin Trump, dice William, 
“enfrentamos una creciente 
turbulencia �nanciera global y, con 
toda probabilidad, un nuevo colapso 
como el ocurrido en 2008. Las 
causas subyacentes al colapso del 
sistema �nanciero global de 2008 no 
han sido resueltas. Las políticas 
propuestas por Trump agravarán la 
turbulencia en la economía global 
y las tensiones geopolíticas”.
Para el docente, “ambos partidos 
representan los intereses del capital 
transnacional y no se trata de 
diferentes bloques burgueses 
representados en distintos partidos. 
No se trata de un fraccionamiento 
de la clase capitalista entre 
Demócratas y Republicanos”. 
Es por esto que "es crucial entender 
la relación entre el Estado y el 
capital transnacional, tanto en el 

caso particular de EEUU como en la 
economía y la sociedad global en 
general. Los ejes dominantes de la 
economía norteamericana, y global, 
están en manos de la Clase 
Capitalista Transnacional”.
William dice que “ambos partidos 
representan los intereses del 
complejo militar industrial, de los 
grandes conglomerados �nancieros 
y del sector de la alta tecnología. 
Estos tres sectores ocupan el núcleo 
del bloque del capital transnacional 
en EEUU”. 
“El único sector económico que 
quizás claramente apoyó a Trump, 
sobre Harris, fue la industria de los 
combustibles fósiles, dado el 
compromiso de Harris con una 
'transición verde' y la promesa de 
Trump de desregular por completo 
y ampliar la perforación petrolera. 
Hemos de rechazar el marco de 
análisis predominante que postula 
un enfrentamiento de la burguesía 
del sur global con el norte. No es 
así”, indica. El proyecto de los BRICS 
“no persigue una retirada de los 
circuitos transnacionales de 
acumulación, sino una mayor 
integración en ellos bajo términos 
más ventajosos para esa burguesía 
y sus perspectivas de acumulación”. 
William sostiene que “el Estado 

“Con o sin Trump, enfrentamos 
una turbulencia �nanciera”

FRENTE AMERICANO. ELECCIONES PRESIDENCIALES 

estadounidense actúa como ariete 
para abrir el mundo al saqueo de las 
corporaciones transnacionales y 
ampliar las fronteras de la 
acumulación. La agresión de este 
ariete está integrada en el propio 
sistema del capitalismo global y el 
papel norteamericano en ello”. 
En este aspecto no habrá un cambio 
bajo la administración Trump, dice 
el docente, “y esta agresión se 
intensi�cará en la medida que se 
profundice la crisis”.
“Pero sí hay una contradicción entre 
un proyecto proteccionista que 
propone Trump y los intereses del 
capital transnacional. No sabemos 
de antemano cómo se desarrollará 
esta contradicción y qué impacto 
tendrá para las relaciones de EEUU 
con el sur global. Existe la 
posibilidad –hasta probabilidad– de 
otra gran crisis �nanciera global que 
desate una escalada del con�icto 
clasista transnacional y que tenga 
grandes implicaciones para las 
relaciones entre Estados Unidos y el 
sur global”, concluye.

El profesor de la 
Universidad de California 
(EEUU), William 
Robinson sostiene que los 
mercados están 
saturados y la clase 
capitalista transnacional 
se embarca en una nueva 
expansión extractivista. 
El nacionalismo, dice, 
siempre se promueve 
desde arriba.

PARA VER 
ENTREVISTA 
COMPLETA
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La Corte de la Haya ordenó la detención de su primer ministro. El 70% de los 
muertos en Gaza son mujeres y niños. EEUU vetó otra vez el alto al fuego.

P
or decisión de su Asamblea 
General, la Organización de 
Naciones Unidas (ONU) 

formó en 1968 un comité especial 
para investigar las prácticas 
israelíes en el territorio ocupado de 
Palestina. En su reciente informe, 
que abarca desde el ataque inicial 
del grupo Hamas de octubre de 2023 
hasta julio de 2024, señala que Israel 
usa el hambre como método de 
guerra, castiga a toda la población 
palestina y aplica el apartheid en 
Cisjordania.

Hambre
“Los funcionarios israelíes han 
apoyado públicamente políticas que 
despojan a los palestinos de las 
necesidades básicas para sustentar 
la vida: comida, agua y 
combustible”, reseña este informe. 
Entre ellas, la interferencia en la 
implementación de ayuda 
humanitaria. Con todo, Israel “está 
intencionadamente causando 
muerte, hambre y heridas graves” a 
la población.
En agosto pasado, el ministro israelí 
de Finanzas, Bezalel Smotrich, 
sostuvo que bloquear la ayuda 
humanitaria podría estar 
“justi�cado y ser moral”.

Matanzas
El comité, integrado por personal de 
Sri Lanka, Malasia y Senegal, 
documenta también que a inicios 
de 2024 Israel había lanzado ya unas 
25.000 toneladas de explosivos 
(equivalente a dos bombas 
nucleares) causando muertes 
masivas y destrucción de toda la 
infraestructura básica. Además, 
advierte sobre el uso de “sistemas 
de puntería asistida por Inteligencia 
Arti�cial, con una supervisión 
humana mínima”.
Esa combinación diluye “la 
obligación de distinguir entre civiles 
y combatientes y tomar las medidas 
adecuadas para prevenir muertes 

civiles”. A la fecha, se computan 
43.736 palestinos muertos y otros 
103.370 heridos.
Otra o�cina de la ONU, la del Alto 
Comisionado para los Derechos 
Humanos (ACNUDH), constató que 
el 70% de las víctimas a lo largo de 
la Franja de Gaza fueron mujeres y 
niños. Y que el 80% murieron 
durante bombardeos de las Fuerzas 
de Defensa de Israel (FDI) sobre 
edi�cios residenciales y viviendas.
“Dirigir intencionalmente ataques 
contra civiles y bienes de carácter 
civil, o a sabiendas de que el ataque 
causaría incidentalmente pérdidas 
de vidas o lesiones a civiles o daños 
a bienes de carácter civil 
claramente excesivos en relación 
con la ventaja militar general 
concreta y directa prevista, son 
crímenes de guerra”, señaló la 
ACNUDH el 8 de noviembre.

Lesa humanidad
El comité especial de la ONU 
concluye ahora que el accionar de 
Israel en la Franja de Gaza “es 
consistente con las características 
de un genocidio".  El documento 
lleva también una recomendación 
para la Asamblea de la ONU: “el 
cumplimiento del derecho 
internacional y la garantía de 
responsabilidad recae directamente 
en los Estados Miembros”. No 
hacerlo, debilita el sistema legal 
internacional y deja un precedente 
peligroso: “las atrocidades queden 
impunes”.
El papa Francisco ya solicitó una 
investigación sobre si los ataques 
israelíes en la Franja de Gaza 
constituyen un genocidio contra el 
pueblo palestino. Ayer, la Corte 
Penal Internacional (CPI) dictó 
órdenes de detención contra el 
primer ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, y su exministro de 
Defensa, Yoav Gallant. Ambos, como 
máximos responsables de crímenes 
de guerra y lesa. Lo mismo resolvió 

Para la ONU, lo de Israel 
en Gaza es genocidio

GLOBAL. ISRAEL SOSTIENE HOSTILIDADES SOBRE GAZA

el Tribunal -con sede en La Haya, 
Países Bajos- para el jefe del ala 
militar de Hamas, Mohammed Deif, 
aunque Israel ya lo había dado por 
muerto en uno de sus ataques de 
junio pasado.
La denuncia fue llevada a la CPI por 
Sudáfrica en enero de este año. “Es 
importante situar los actos de 
genocidio en el contexto más 
amplio de la conducta de Israel 
hacia los palestinos durante su largo 
apartheid de 75 años, su larga 
ocupación beligerante de 56 años 
del territorio palestino y su bloqueo 
de 16 años sobre Gaza”, señala la 
acusación.

Luz verde
EEUU volvió a vetar este miércoles 
una nueva resolución del Consejo 
de Seguridad de la ONU que 
proponía un “alto el fuego 
inmediato, incondicional y 
permanente” en Gaza. La iniciativa 
fue de los 10 miembros no 
permanentes: Argelia, Ecuador, 
Guyana, Japón, Malta, Mozambique, 
Corea del Sur, Sierra Leona, 
Eslovenia y Suiza. De los 5 
permanentes, Rusia, Reino Unido, 
Francia y China -que también 
tienen poder de veto-, 
acompañaron. Solo EEUU votó en 
contra. Y por cuarta vez desde 
octubre de 2023.
Robert Wood, su representante allí, 
se excusó: “Un �nal duradero debe 
venir con la liberación de los 
rehenes. Esta resolución abandonó 
esa necesidad”. 
Vanessa Frazier, su par de Malta, 
consideró que el texto “representaba 
el mínimo de lo que se necesita para 
empezar a abordar la situación 
desesperada sobre el terreno”. 
Para el de China, Fu Cong, “la 
insistencia en establecer una 
condición previa para el alto el 
fuego equivale a dar luz verde para 
continuar la guerra y tolerar el 
asesinato continuo”.
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FRANCOS. EL JEFE DE GABINETE PRESENTO LA PROPUESTA ANTE EMPRESARIOS.

E
ste martes, un día antes del 
Día de la Soberanía 
Nacional, el gobierno de 

Javier Milei anunció que llamará a 
licitación para privatizar la Hidrovía.
Concretamente se trata de la Vía 
Navegable Troncal (VNT), en un 
esquema que volverá a ser de 
concesión privada y en el que el 
Estado ya no estará ligado a la 
gestión y el mantenimiento de la 
vía.  
Por el Río Paraná circula el 80% de 
exportaciones de los principales 
commodities del complejo 
agroindustrial y energético.
El anuncio lo hizo el jefe de 
ministros, Guillermo Francos, en la 
sede de la Administración General 
de Puertos (AGP), en Puerto Madero, 
junto a empresarios del sector 
logístico y funcionarios del área. El 
paso a manos privadas será por 
treinta años, con opción de prórroga 
por treinta más.
La licitación será llevada adelante 
por la Subsecretaría de Puertos y 
Vías Navegables, a cargo de Iñaki 
Arreseygor, y las ofertas podrán 
presentarse hasta el 29 de enero 
próximo.
“Esperamos generar una vía apta 
para el comercio internacional de la 
Argentina, que sea aprovechada no 
solamente por los productores, los 
empresarios que han participado 
hasta aquí con sus productos, sino 
fundamentalmente por las 
empresas nacionales e 
internacionales que están 
interesadas en participar del 
dragada y balizamiento nuevo”, 
señaló Francos.

Que el Estado “se corra”
“Otro punto muy importante de 
este gran paso es que la licitación es 
a riesgo empresario, sin avales del 
Estado. Es decir, aquí es la propia 
carga la que va a pagar la obra, y no 
necesitamos que el Estado ponga 
un peso”, dijo Luis Zubizarreta, 
presidente de la Cámara de Puertos 
Privados Comerciales.
Según Zubizarreta, lo que sí 
necesitan, “es un pliego que sea 
ambicioso, y que apunte a un 
sistema de navegación muy 
e�ciente”.
Para Zubizarreta “somos un país 
que está lejos del mundo y, por lo 
tanto, tenemos una desventaja 
natural”.
Añadió que “este hito permitirá que 
el 80 por ciento de nuestro comercio 
exterior tenga tarifas logísticas más 
e�cientes y bajas”, lo cual tendrá 
“un impacto directo en lo que reciba 
el productor y en lo que pague el 
consumidor”.
“El Estado ha cometido severos 
errores en los últimos años que nos 
han hecho pagar deudas muy altas 
por la calidad de una 
administración claramente 
ine�ciente, y es el momento de 
revertir esta historia y mirar hacia 
adelante”, dijo Gustavo Idígoras, 

El gobierno licitará la Hidrovía 
Paraná para su privatización

GOBIERNO. CONCECION DE UN SECTOR CLAVE PARA LAS AGROEXPORTADORAS

presidente de la Cámara de la 
Industria Aceitera de la República 
Argentina (CIARA).
“La hidrovía es la autopista del 
comercio exterior de la Argentina, 
que llega a 120 mercados del 
mundo”, sostuvo el empresario en 
un video difundido por las redes 
sociales de CEC-Ciara.
Idígoras sostuvo que “estamos muy 
contentos porque es un hito 
histórico, que llega después de 30 
años”.
En el año 2021 se venció la 
concesión otorgada por el 
presidente Carlos Menem en la 
década de los noventa. 
En ese momento, el presidente 
Albertó Fernández decidió poner en 
manos públicas el servicio de 
dragado, balizamiento, control y 
señalización de la VNT.
Aunque mediante un contrato 
directo y prórroga de concesiones, 
dejó a la belga Jan De Nul a cargo de 
las tareas de mantenimiento del 
canal de navegación comercial. 
En marzo de este año, se �rmó el 
“Acta de Inicio del Memorándum de 
Entendimiento” entre el Cuerpo de 
Ingenieros de la Marina de EEUU y 
la Administración General de 
Puertos (AGP). 

Por treinta años y con el 
respaldo del 
empresariado 
agroexportador, el Estado 
“se corre” de la Vía 
Navegable Troncal. 
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GOBIERNO. ENDEUDAMIENTO CON ORGANISMOS MULTILATERALES

Nuevo crédito del BID para Argentina
Mientras el Banco Interamericano de Desarrollo anunció préstamos para el país, 
el sotck de deuda bruta en dólares aumentó por undécima vez en el mes octubre.

E
l Directorio del Banco 
Interamericano de 
Desarrollo (BID) aprobó este 

miércoles un nuevo crédito para 
Argentina por 2.000 millones de 
dólares que se suman a otros 
�nanciamientos por igual monto 
que serán otorgados por el Banco 
Mundial (BM), informó el Ministerio 
de Economía.
La cartera económica detalló, a 
través de un comunicado, que el 
préstamo aprobado por el BID en las 
últimas horas así como unos que 
serán tratados la próxima semana 
“forman parte de una estrategia de 
�nanciamiento de dos agendas 
prioritarias de la gestión del 
presidente Javier Milei, como son la 
inversión en Capital Humano y la 
racionalización del gasto para 
alcanzar el equilibrio �scal”.
El comunicado señala que la 
semana pasada el BM avaló dos 
proyectos por unos 1.000 millones 
de dólares mientras que la semana 
próxima discutirá otros dos 
proyectos por igual monto, por lo 
que en total los nuevos préstamos 
para Argentina suman unos 4.000 
millones de dólares.
El �nanciamiento está orientado a 
apoyar inversiones dentro del 
Ministerio de Capital Humano, 
destinándose unos 1.200 millones 
de dólares a la “estrategia de 
Primera Infancia” y 800 millones de 
dólares al plan nacional de 
Alfabetización.
“Por otra parte, se acompañará con 
�nanciamiento y apoyo técnico la 
mejora en la e�ciencia del gasto y la 
focalización de los subsidios a la 
energía y al transporte público, con 
1.700 millones de dólares entre los 
dos organismos �nanciadores”, 
re�ejó el texto o�cial.
Según indicó la cartera económica, 
los nuevos créditos obtenidos por 
Argentina son parte de los 8.800 
millones de dólares que el BM y el 
BID se comprometieron a entregar 
a Argentina tras los encuentros que 
mantuvieron las autoridades 

económicas en las Reuniones 
Anuales del Fondo Monetario 
Internacional (FMI) y el BM en 
octubre pasado en Washington, 
Estados Unidos.

La deuda bruta sigue creciendo
En octubre, el stock de deuda bruta 
en dólares ascendió a un monto 
total equivalente a 462.553 millones, 
según publicó la Secretaría de 
FInanzas, 
El 45% de la deuda en situación de 
pago normal es pagadero en 
moneda local mientras que el 55% 
restante es en moneda extranjera.  
Con respecto al mes anterior, la 
deuda en situación de pago normal 
aumentó en el equivalente a 2.505 
millones, un crecimiento mensual 
del 0,55%. La variación se explica 
por la disminución de la deuda en 
moneda extranjera en 1.069 
millones y al incremento de la 
deuda en moneda local por un 
monto equivalente en dólares de 
3.574 millones.
Desde que Javier Milei asumió la 
presidencia en diciembre de 2023, 
este stock de deuda aumentó todos 
los meses. En diciembre de 2023 el 
monto era de 370.664 millones de 
dólares, y a octubre de este año, el 
aumento fue de 91.889 millones de 
dólares.

MAE y Matba Rofex 
aprueban la fusión 
que dará origen a 
A3

A 3 se proyecta como un 
mercado con una oferta 

integral de productos, abarcando 
productos agropecuarios y 
�nancieros tanto en negociación 
de contado como de futuros y 
opciones, registro de operaciones 
bilaterales y OTC.
Esta fusión representa un avance 
fundamental en la 
modernización y competitividad 
del mercado de capitales local.
A3 ofrecerá soluciones 
innovadoras y de calidad para el 
mercado de capitales argentino, 
potenciando la liquidez y 
simpli�cando los procesos de 
negociación y liquidación.
Andrés Ponte, cabeza del grupo 
Matba Rofex y futuro 
vicepresidente de A3: “La 
consolidación del mercado de 
capitales argentino es un sueño 
largamente perseguido. Esta 
integración nos acerca a ese 
objetivo".

GOBIERNO

STOCK EN DOLARES. DE ENERO DE 2019 A OCTUBRE DE 2014. LA DEUDA BRUTA ES DE 
462.553 MILLONES DE DOLARES, AUMENTO 91.889 MILLONES EN LOS ÚLTIMOS 11 MESES.
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El Índice de Precios al Consumidor (IPC) fue en octubre del 2,7% mensual, según 

ha divulgado el Instituto Nacional de Estadística y Censos (Indec) de Argentina.

Es la menor cifra mensual desde que Javier Milei asumió la presidencia del país. 

Además, se trata del registro mensual más bajo desde noviembre de 2021, cuando 

se situó en el 2,5% mensual. 

La división con mayor alza mensual en octubre fue vivienda, agua, electricidad, 

gas y otros combustibles (5,4%), seguida por prendas de vestir y calzado (4,4%); y 

la de menor, alimentos y bebidas no alcohólicas y transportes (ambas en el 1,2%).

Por su parte, en términos interanuales, la inflación ha descendido al 193% en 

octubre frente al 209% que registró en septiembre. En el acumulado del año llega 

ya al 107%.

LA INFLACIÓN DE OCTUBRE FUE DEL 2,7%

SEGÚN EL INDEC, LOS SALARIOS CRECIERON EN SEPTIEMBRE 

De acuerdo a lo informado por el Instituto Nacional de Estadística y Censos 

(INDEC), el índice salarial avanzó 4,7% durante el noveno mes del año, lo que implica 

un crecimiento de 1,2 puntos porcentuales por arriba del Índice de Precios al 

Consumidor (IPC) de 3,5%.

La variación interanual es del 181,9%, ubicándose por debajo del 209% que exhibió 

el indicador inflacionario. La diferencia de 27,1 p.p. refleja que los ingresos de los 

trabajadores todavía no lograron recomponerse desde los niveles de septiembre 

de 2023.

A lo largo de 2024, la situación es diferente. En efecto, la medición del nivel general 

acumula un aumento de 119,2% en los primeros nueve meses del año corriente. 

Este dato contrasta con el 101,6% de inflación acumulada durante el mismo 

período.

En el sector privado registrado, hubo una suba mensual de 3,8% mientras que, en 

términos interanuales, se incrementó 197,7%, un porcentaje inferior al IPC. En 

cuanto al comportamiento acumulado, avanzó 124,3%, 22,7 p.p. arriba de la 

dinámica inflacionaria.

Por su parte, el sector público creció 3,9% intermensual en septiembre, 149,7% 

en la comparación anual y 101,1% acumulado. Las estadísticas muestran un 

significativo deterioro en el poder adquisitivo de los trabajadores estatales, cuyos 

sueldos fueron incluso superados por los empleados no registrados.

El Indec informó que la Canasta Básica Total (CBT), que marca el umbral de 

pobreza, aumentó un 2,3% el mes pasado, por debajo de la inflación informada 

por el Indec. Una familia de cuatro integrantes en el Gran Buenos Aires necesitó 

en octubre ingresos por 986.586 pesos para no quedar por debajo de la línea de 

pobreza. La variación mensual de ese umbral fue del 2,3%, en el menor nivel desde 

noviembre de 2021 y por debajo de la inflación. Ese mismo hogar requirió 434.620 

pesos para cubrir sus necesidades básicas de alimentación y no quedar en 

situación de indigencia.

La CBT subió 99% en lo que va del año y 185,7% en los últimos doce meses. 

La Canasta Básica Alimentaria (CBA) del Indec contiene los alimentos necesarios 

para cubrir las necesidades básicas de alimentación. En octubre marcó un 

aumento del 1,4% y la suba más baja desde agosto de 2021. La suba acumulada 

en 2024 fue del 80,6% y 170,6% en el último año. La CBA para un hogar compuesto 

por una mujer de 35 años, su hijo de 18 años y su madre de 61 años representó el 

mes pasado 346.008 pesos. Para otro integrado por cuatro personas, un varón de 

35 años, una mujer de 31 años, un hijo de 6 años y una hija de 8 años 434.620 

pesos. Para otro de cinco integrantes compuesto por un varón y una mujer, ambos 

de 30 años, y tres hijos de 5, 3 y 1 años fue de 457.124 pesos.

LA CANASTA BÁSICA TOTAL AUMENTÓ UN 2,3% EN OCTUBRE

F abricaciones Militares 
sufrió en estos días el 

vaciamiento por parte del 
Gobierno Nacional. El Ejecutivo 
pretende que estas industrias, 
que antes producían y eran 
emblema de la defensa 
nacional, sean ahora 
sociedades anónimas para que 
empresas privadas ingresen en 
sus directorios.
El gobierno nacional también 
anunció la concesión y 
privatización de la Hidrovía por 
treinta años. También hizo lo 
mismo con las generadoras 
energéticas.
Lo que no entró en el esquema 
privatizador de la Ley Bases, se 
realiza por DNU. Como sea, 
todo se orienta hacia un mismo 
eje en común: deterioro 
salarial, despidos, 
des�nanciamiento y 
desmantelamiento. 
Todo tiene que ser, para este 
gobierno, una mercancía para 
vender en el mercado. Incluso 
la educación universitaria 
pública tiene el mismo destino, 
como la investigación cientí�ca 
y el desarrollo tecnológico. 
Detrás de estas decisiones no 
hay sólo una mala 
intencionalidad de algunos 
funcionarios y dirigentes. Está 
el plan concreto de fracciones 
globales que, en el marco de 
una guerra en ascenso, 
pretende avanzar todo lo que 
puedan en este territorio socio 
productivo. 
Si esa es la situación en la que 
estamos inmersos, no puede 
ser menos la iniciativa del 
pueblo trabajador para 
construir lo necesario para 
revertirla.
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Los gremios de la denominada 
Mesa del Transporte se reunieron 
con la “mesa chica”de la CGT y 
plantearon endurecer la posición 
contra las políticas del Gobierno 
Nacional. La mayor parte de la 
conducción descartó la posibilidad 
de realizar un nuevo paro y 
buscarán retomar las mesas de 
dialogo con el o�cialismo.
El planteo de radicalizar el per�l fue 
llevado por los gremios del 
transporte, con Juan Carlos Schmid 
como principal vocero. Tras 3 horas 
de debate, los sindicalistas 
decidieron desistir de nuevas 
protestas y retomar las vías de 
negociación con la Casa Rosada.
De la cita participaron Héctor Daer 
(Sanidad), Andrés Rodríguez; 
Gerardo Martínez (UOCRA), Juan 
Carlos Schmid (Dragado y 
Balizamiento), José Luis Lingeri 
(Obras Sanitarias), Sergio Romero 
(UDA), Rodolfo Daer (Alimentación), 
Alejandro Amor (Municipales 
porteños), Julio Piumato (Judiciales), 
Jorge Sola (Seguros), Cristian 
Jerónimo (Vidrio) y Miguel Paniagua 
(Espectáculo Público).
No estuvieron los dos triunviros, 
Carlos Acuña y Pablo Moyano. 
Tampoco hubo representantes de 
la Corriente Federal de Trabajadores 
que se referencian, entre otros, en 
el bancario Sergio Palazzo.
El camionero había planteado en 
declaraciones periodístcas: “Se está 
hablando con las dos CTA, los 
movimientos sociales para que en 
diciembre haya una gran jornada 
de movilización o de paro general. 
Hay compañeros que quieren llevar 
adelante una nueva medida de 
fuerza”.
Moyano aseguró que “la CGT está 
como está el país, en debate. El PJ 
partido, los empresarios divididos. 
La CGT está con un debate 
importante”.

La Mesa del Transporte planteó endurecer las medidas contra las políticas del 
Gobierno Nacional. Rechazo y negociación de la conducción. Críticas de Moyano.

Manrique cree que “hacen un 
análisis equivocado”
“Yo creo que los compañeros de la 
CGT hicieron un análisis 
equivocado de la situación y no 
están a la altura de las 
circunstancias que está viviendo el 
pueblo argentino”, sostuvo en 
declaraciones radiales Mario 
Manrique, secretario adjunto del 
SMATA y diputados nacional de 
Unión por la Patria. 
Para el sindicalista, que viene de 
renunciar a la secretaría Gremial de 
la CGT, “este Gobierno eliminó la 
vereda del medio, no existen los 
grises”.
Para el dirigente “si no uni�camos 
la con�ictividad en la entidad 
madre que le da un paraguas legal 
a todo el movimiento obrero 
estamos haciendo el papel de 
idiotas útiles. ¿Qué va a cambiar el 
2025?”.
“Si el movimiento obrero quiere 
pelear contra esto primero tiene 
que dar le pelea adentro y cambiar 
la conducción. Los muchachos de la 
CGT tienen que entender que es un 
ciclo que se agotó”, concluyó.

La CGT no para, ATE hará  
huelga el 5 de diciembre

TRABAJADORES. REUNION DE LA MESA CHICA DE LA CGT

ATE para por 24 horas 
el 5 de diciembre 

La Asociación Trabajadores del 
Estado (ATE) de�nió por votación 
unánime un paro de 24 horas para 
el 5 de diciembre con movilización 
en rechazo al recorte salarial en 
las paritarias, la escalada de 
violencia del Gobierno, como 
sucedió por ejemplo en el 
Ministerio de Justicia y los 
exámenes de idoneidad ilegales 
que pretenden tomar en la 
Administración Pública.
“Si los estatales no vamos a la 
huelga, estos tipos nos llevan 
puestos. Ya destruyeron nuestros 
salarios y ahora con exámenes de 
idoneidad que son ilegales 
pretenden seguir despidiéndonos. 
¿Qué examen nos va a tomar esta 
gente sobre nuestro trabajo si no 
lo conocen? Estos funcionarios no 
tienen autoridad moral para 
evaluarnos”, indicó Rodolfo Aguiar, 
Secretario General de ATE 
Nacional.
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TRABAJADORES.  “SE ESTÁN LLEVANDO TODO”, DIJERON DESDE ATE

Seis camiones del Ejército extrajeron armamento que debía ser reparado. 
La empresa festejó la reducción de costos y anunció la renuncia de sus 
autoridades. El miércoles hubo corte de ruta frente a la Fábrica Militar de Villa 
María.

Reclamo contra el desguace de
Fabricaciones Militares

E
l Ejército Nacional 
desmantela la Fábrica 
Militar de Río Tercero”. Así 

inicia la comunicación realizada por 
el Consejo Directivo Provincial de la 
Asociación de Trabajadores del 
Estado (ATE) realizada el pasado 
viernes, acompañada por fotos y 
videos de seis camiones cargando y 
extrayendo equipos y armamento 
del complejo fabril.
“Buscan entregar la soberanía, dejar 
a los trabajadores sin pan sobre la 
mesa y que la ciudad muera”, 
plantearon desde el sindicato y 
llamaron a la acción al intendente 
de la ciudad, Marcos Ferrer, así como 
también al gobernador Martín 
Llaryora. Según David Salto, titular 
de ATE Río Tercero, el armamento se 
encontraba en el predio en el marco 
de “un convenio viejo, de 2014, que 
la Fábrica tenía con el Ejército, para 
modernizar y reparar los cañones 
155. Algunos se repararon, otros no, 
y se llevaron todo, incluso los mate-
riales necesarios para hacer esos 
trabajos”. “Se los llevan así sin 
terminar porque no hubo una orden 
de trabajo para ejecutar esa labor”, 
remarcó.
“Las políticas del Gobierno nacional 
hicieron que en casi un año cerraran 
más de 16.500 pymes y ahora van 
por la destrucción de la producción 
estatal”, dijo Rodolfo Aguiar, 
secretario general de ATE Nacional, 
quien agregó que “son muchos los 
puestos de empleo que están en 
riesgo en todas las fábricas. A esta 
altura está más que claro que se la 
quieren regalar a algún empresario 
amigo de Milei o de Trump”.
Si bien el Gobierno nacional había 
pre�jado a Fabricaciones Militares 
como una de las empresas del 
Estado susceptible de ser vendidas 
en la 'Ley Bases', luego fue retirada 
del listado.

Tiempo más tarde la propia 
empresa noti�có a través de una 
comunicación o�cial que, en virtud 
del DNU 70/2023 “ha iniciado su 
proceso de transformación de 
Sociedad del Estado a Sociedad 
Anónima Unipersonal (SAU) de la 
cual, por el momento, el Estado 
Nacional a través del Ministerio de 
Defensa continuará como único 
accionista”, con el objetivo de “dotar 
a la empresa de mayor agilidad y 
�exibilidad” para competir en el 
mercado por lo cual la empresa 
comenzará a operar “según las 
normas del derecho privado”.
Así lo adelantó El Megáfono en 
junio: “convierten a Fabricaciones 
Militares en sociedad anónima y la 
empresa checa (CSG Defence) 
compra acciones y orienta la 
producción a la fabricación de 
armamento con destino a Ucrania”.
En esta semana, a la par de que 
noti�caba la desvinculación de 
Hugo Pascarelli y Carlos Pérez 
Aquino, presidente y vice de FM 
designados en enero, la empresa 

destacó que este año redujo sus 
gastos un 38% hasta agosto, con 
respecto a igual mes del año 
anterior; redujo los costos 
productivos en un 19% y los costos 
no productivos en un 60%; y el 
personal se achicó en casi un 20%.

Corte frente a la Fábrica Militar de 
Villa María

Este miércoles, en la misma fecha 
en que se conmemora el Día de la 
Soberanía, se realizó una protesta 
con corte y movilización frente a la 
Fábrica Militar de Villa 
María.  Convocada por el Consejo 
Directivo Provincial de ATE, contó 
con la presencia de dirigentes de 
distintas ciudades del interior 
cordobés, de la CGT Villa María y con 
representantes del Sindicato de 
Petroquímicos y de Aceiteros.
También participaron estudiantes 
universitarios de las Universidades 
de Villa María, Córdoba y Río Cuarto.
“La Gendarmería movilizó 200 
efectivo y tres carros hidrantes, 

FÁBRICA MILITAR DE RÍO TERCERO. CARGAMENTO DE CAÑONES EN CAMIONES
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dando cuenta que plata hay pero 
que el gobierno la utiliza para 
reprimir, en vez de destinar los 
fondos públicos para salarios, obra 
pública y asistencia a la población 
sumida en la pobreza”, precisó en 
un comunicado el CDP de ATE 
Córdoba, haciendo referencia al 
operativo desplegado por el 
Ministerio de Seguridad, ante el 
anuncio de que se cortaría la 
Autopista Córdoba - Rosario (en la 
Ruta Nacional N° 9). 
“Preferí resguardar a la gente y 
hacer lo mismo la manifestación 
para visibilizar lo que está pasando 
hoy en Fabricaciones Militares, que 
no es ni más ni menos que el 
vaciamiento y la incertidumbre”, 
dijo Sergio Catalano, titular de ATE 
Villa María.
“No les tenemos miedo: este es 
nuestro lugar, la calle, la ruta. Acá 
construimos nosotros, porque noso-
tros no estamos acá solamente 
porque nos gusta. Nosotros estamos 
acá porque hay un Gobierno nacio-
nal que no escucha”, reforzó David 
Salto, de Río Tercero, quien convocó: 
“tenemos que pelear, tene-mos que 
construir esa gran huelga, esa 
movilización. Tenemos que ser 
capaces de gestar puebladas por 
todo el país”.
Desde la Fábrica Militar de Fray Luís 
Beltrán (Santa Fe) se hizo presente 
Fernando Peirano, quien llamó a “re-
clamarle al ministro Petri, que es el 
mayor accionario en esta sociedad 
anónima unipersonal, que se haga 
cargo del rumbo productivo de 
nuestras fábricas militares para el 
2025”.
Lucas Felici, del Sindicato de 

Químicos y Petroquímicos, procla-
mó “a la CGT nacional que hay otra 
parte del movimiento obrero, que la 
va a luchar, que la va a pelear y que 
va a parar sectorialmente si ellos no 
tienen los huevos necesarios”. 
“Vamos a poner los cuerpos, no nos 
importa a qué costo. Vamos a 
sostener Petroquímica, Atanor y 
Fabricaciones Militares, poniendo el 
cuerpo. Nunca más un camión 
militar. Nunca más que saquen 
nada dentro de Fabricaciones 
Militares. Y vuelvo a reiterar: 
pongamos en la mesa un paro total 
de actividades y nosotros vamos a 
ir a decirle a la Federación nuestra, 
que si el 5, Camioneros y ATE paran, 
que la federación química tiene que 
parar y dejarse de romper las 
pelotas”, anunció.
“Los recursos que producimos los 
laburantes todos los días están 
siendo transportados en esta ruta, 
solamente con el interés de pagar 
una deuda y no destinado a 
presupuesto universitario, a 
sostener las Fábricas Militares, a 
tener salarios dignos para nuestros 
docentes y nodocentes y para todos 
los laburantes”, dijo Micaela 
Carreras, de la Asamblea Estudiantil 
de la UNVM.
“La clase trabajadora, en el día de la 
Soberanía Nacional, no solamente 
está planteando el no al 
vaciamiento a las Fábricas Militares, 
no al cierre de la Petroquímica en 
Río Tercero, no a los despidos, sino 
también que nos vamos a poner a 
la vanguardia de la lucha para 
defender los intereses de esta 
Patria”, dijo Federico Giuliani, titular 
del ATE Córdoba, para �nalizar.

INTERSECCIÓN RP 2 Y RN 9. CORTE DE MEDIA CALZADA Y ACTO SINDICAL.

TRABAJADORES

Asamblea y reclamo 
en CONAE y VENG

T
rabajadores de la 
Comisión Nacional de 
Actividades Espaciales 

(CONAE) y de la empresa 
aeroespacial VENG S.A. se 
reunieron en asamblea y 
emitieron un comunicado en el 
que denuncian “una situación de 
incertidumbre en torno a la 
continuidad de los proyectos que 
desarrollamos, las tareas de 
operación de las misiones en 
órbita (SAOCOM 1A y 1B), del 
segmento de estaciones terrenas 
y del proyecto Tronador, así como 
los otros proyectos satelitales en 
curso”. 
Explican que las principales 
complicaciones re�eren al “retraso 
salarial, en relación a sectores 
donde se requieren per�les 
similares dentro y fuera del país”, 
“contratos dados de baja por el 
gobierno de La Libertad Avanza en 
su ataque constante a la CyT” y la 
“incertidumbre de los y las 
trabajadoras de VENG en relación 
a su continuidad laboral, sumado 
a destratos/maltratos de una parte 
de los mandos medios y altos que 
la conduce, sumado a la falta de 
un plan de carrera interno”.
“Entendemos que no es casual 
que se prohíba el uso de la palabra 
soberanía en el marco de la 
administración pública, es 
consecuente con una política de 
atraso que constantemente nos 
hace perder soberania en la 
decisiones y el control de nuestros 
recursos naturales y capacidades 
adquiridas a lo largo de nuestra 
historia”, concluye el documento.
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TRABAJADORES.  AHORA DEBE TRATARLO EL CONCEJO DELIBERANTE

El Municipio anunció una nueva legislación que contempla las plataformas. 
Transportistas también rechazaron la eliminación del 'piso' en la tarifa.

L
a Municipalidad presentó lo 
que será el nuevo Marco 
Regulatorio para el Servicio 

de Transporte que derogará la 
ordenanza 783/01 y regulará a los 
taxis, los remises, y a las 
prestaciones que se realizan 
mediante plataformas electrónicas.  
“Es una reforma integral que hemos 
trabajado en los últimos meses para 

que se ponga en consideración en 
el Concejo Deliberante. La idea es 
establecer un nuevo marco 
regulatorio, moderno y e�ciente, 
para el servicio de transporte 
público y semipúblico de autos de 
alquiler con chofer, contemplando 
nuevas modalidades de prestación 
privada”, planteó Gastón Maldo-
nado,  Secretario de Prevención y 
Convivencia Ciudadana, quien 
estuvo acompañado por el  sub-
secretario de Tránsito, Osvaldo 
Pringles; el coordinador de Tránsito, 
Matías Paloma y el concejal 
o�cialista, Ignacio Biga.
La modi�cación había sido pre-
anunciada el pasado 14 por taxistas 
autoconvocados que se movilizaron 
hacia el Palacio Municipal y luego al 

Uber: movilización de taxistas y 
modi�cación de la ordenanza

Concejo Deliberante, pidiendo que 
la normativa no se modi�que. 
“Están permitiéndole a Uber 
ingresar al sistema. Eso es en lo que  
nosotros no estamos de acuerdo, 
porque eso sería tener más autos y 
sería mayor la cantidad de vehículos 
en la calle trabajando”, dijo David 
Tomassini, uno de los referentes de 
la movilización.
“Ellos quieren poner un techo y un 
piso para las tarifas de taxis y 
remises, lo que sería un lío para 
choferes y pasajeros. Uber en 
cambio seguiría manejando sus 
propios precios. Ya una vez hemos 
tenido una tarifa liberada y fue 
totalmente mala la experiencia. No 
veo por qué volver para atrás”, dijo 
el transportista.

TRABAJADORES

Se realizó la última 
'sentada' de jubilados

GOBIERNO TRABAJADORES

E l Frente de Jubilados y 
Pensionados de Río Cuarto 

realizó la última 'sentada' del año 
en la herradura del Andino, bajo 
el lema “Los jubilados seguimos 
luchando para que los jóvenes 
tengan futuro”.
“Para nosotros la unidad hoy es un 
valor muy importante y es lo que 
nos da fuerzas para enfrentar a un 
modelo tan agresivo”, planteó 
Guillermo Ashworth, uno de los 
referentes del espacio, que nuclea 
a pasivos de UEPC, AGD, Cispren, 
SUOEM, ATE, Sivendia, ATE, CTA, 
UTEP e independientes.

E l Departamento de Química 
de la UNRC advirtió que los 

laboratorios de desarrollo e 
investigación están al borde de la 
parálisis. Así se expresó en una 
resolución que contó con el 
acompañamiento del Consejo 
Superior. “De persistir esta situa-
ción, el impacto será devastador, 
afectando tanto la docencia de 
grado como de posgrado, 
imposibilitando el inicio de 
nuevas tesis de grado en 2025 y la 
�nalización de las tesis”, advirtie-
ron. Así. pone en conocimiento la 
preocupación ante la situación 
referente a los recursos prove-
nientes de entidades externas a la 
Universidad, como, FONCYT y 
CONICET. “Sin este �nancia-
miento, resulta imposible garanti-
zar el funcionamiento mínimo de 
los procesos cientí�cos y acadé-
micos de grado y posgrado que  se 
desarrollan”, sentenciaron.

UNRC: laboratorios
casi paralizados

E sta tarde se realizará la 3° 
Marcha por el Derecho a la 

Salud Mental, la cual partirá desde 
la Plaza Roca a las 18:00. 
Según el colectivo organizador, la 
movilización “es una expresión 
impulsada por un colectivo de 
organizaciones, nucleadas en pos 
de la transformación del sistema 
de atención, y en plena defensa de 
la Ley Nacional 26657 y Provincial 
9848 de Salud Mental. Dichas 
leyes tienen por objeto asegurar el 
derecho a la protección de la salud 
mental de todas las personas, y el 
pleno goce de los derechos 
humanos de aquellas con 
padecimiento mental”. 
Los organizadores el compromiso 
del Estado y el gobierno local, en 
el abordaje interdisciplinario de 
las urgencias que tienen las 
personas y los colectivos en 
cuanto a la salud mental y el 
apoyo psicosocial.

3° Marcha por  la 
Salud Mental


